



# L'Hirondelle

## LA BIODIVERSITÉ AU CŒUR DE L'AGRICULTURE

« L'Hirondelle aux Champs apporte joie et printemps »

DICTON PAYSAN

## LETTRE D'INFOS N°14

PRINTEMPS 2024

### SOMMAIRE

P2 / Vie de l'association

P10 / Les projets sur la  
ferme pilote, un gout d'air  
libre

P14 / Les projets sur les  
fermes partenaires

P23 / Les projets à venir

P25/ Les partenariats en  
cours

#### Ferme Un Goût d'Air Libre

800 B, chemin de la ferme St Pol  
26160 La Bégude de Mazenc

04 26 51 77 30

[info@hirondelleauxchamps.fr](mailto:info@hirondelleauxchamps.fr)

**Rédaction et relecture :** Léa Da Cruz,  
Leïla Benichou, Sabine Couvent,  
Rachel Hernandez-Cornet

**Maquette :** Pierre-Yves Croyal

Chers adhérent-e-s, chers ami-e-s,

On nous demande souvent s'il est possible de mesurer l'impact de nos actions en faveur des espèces sauvages sur la régulation d'insectes ou de rongeurs dans les cultures. Il est encore difficile de le faire, une chose est sûre lorsque l'on pose un nichoir à proximité des champs est que celui-ci accueille une nichée, voire deux, de mésanges, les adultes vont se nourrir non loin de là pour alimenter les oisillons affamés en attrapant beaucoup de chenilles. Et cela va au-delà car il y a aussi la grande satisfaction de voir revenir la faune sauvage, sensation qui ne se mesure pas vraiment, qui se vit.

Sur la ferme pilote de l'association, nous sommes évidemment attentifs aux espèces de passage sur les cultures mais la joie est immense quand ces espèces s'y installent réellement et y élèvent leurs oisillons (en ce qui concerne les oiseaux). Nous avons ainsi trois nouvelles espèces nicheuses dont nous avons vu de jeunes individus ou bien des adultes transportant des matériaux pour construire un nid. Il y a la fauvette mélanocéphale que nous avons observé tout l'hiver, mâle et femelle, à la recherche d'insectes dans les plantes de la pépinière. Ce printemps, ils nourrissaient des jeunes non loin de là, dans les rosiers. Il y a aussi la bergeronnette grise qui s'est installée sous la toiture du hangar agricole et dont les oisillons sont en train de se disperser un peu partout et qui affectionnent la toiture de la serre ou de la roulotte-buvette. Et pour terminer, il y a le hibou petit-duc, qui chante comme l'alyte accoucheur un « TUT » répétitif et qui a trouvé une cavité à proximité car nous entendons chaque soir des individus qui se répendent.

Ces espèces intègrent nos activités agricoles dans leur domaine vital et s'en servent d'habitat : cette association nous réjouit grandement. Elle prouve que la nature est résiliente et que si on leur en laisse l'opportunité, les espèces sauvages reviennent doucement vivre à nos côtés, pour le plus grand bonheur de nos yeux et de nos oreilles.

La réponse à la question de départ est donc « sans aucun doute » mais le plus important est d'agir pour que cela soit possible.

Dans cette nouvelle lettre d'infos, nous vous présentons toutes nos actions menées depuis janvier 2024. Nous espérons que cela vous donnera l'envie de nous soutenir en adhérant à nouveau ou en venant à la pépinière acheter des plantes voire simplement pour boire un jus de pomme bio. C'est une belle occasion de nous rencontrer et de nous soutenir afin que la faune sauvage trouve une place dans tous les milieux agricoles.

**Sabine Couvent**

Directrice de l'association

## VIE DE L'ASSOCIATION

### L'EQUIPE 2024

#### Accueil d'une volontaire en service civique et d'une stagiaire

En mars nous avons accueilli **Rachel**, actuellement en service civique à l'Hirondelle aux Champs et ce jusqu'à novembre. Elle nous accompagne dans nos diverses missions et notamment sur les suivis de biodiversité, étape cruciale dans l'accompagnement des fermes qui nous permet de vérifier l'utilisation des nichoirs, perchoirs et autres aménagements installés. Retrouvez sa présentation juste en dessous.

Je m'appelle Rachel, j'ai 25 ans. Je viens de rejoindre l'Hirondelle aux champs pour un service civique de mars à novembre 2024. Ce qui me motive, c'est l'étude du monde vivant et comment on peut collectivement trouver des manières d'en prendre soin.

Je suis revenue en Drôme après des études d'ingénieure agronome et un master d'écologie à Nancy. J'ai pu explorer les enjeux passionnants et complexes de l'agriculture et de la biodiversité, motivée par les perspectives de l'agroécologie, l'agroforesterie et les projets de territoire pour relocaliser l'alimentation. J'ai ensuite découvert le monde paysan dans un rapport plus concret et sensible au vivant, à travers des visites de fermes, stages et wwoofing. J'aimerais plus tard m'installer en maraîchage biologique dans une ferme diversifiée et collective et je continue à me former en salariat à mi-temps pour la saison. J'y associe ce service civique pour mieux connaître les espèces des milieux agricoles et savoir comment les accueillir durablement sur les fermes.

Mes missions à l'Hirondelle aux champs sont de participer aux suivis biodiversité dans les fermes accompagnées par l'association, de préparer la prochaine gazette "Mare et amphibiens dans les milieux agricoles" et je suis aussi présente à la pépinière les vendredis et certains samedis matin !



**Vanessa**, nous a également rejoint en mars pour une période de 2 mois et quelques dans le cadre d'un stage dont l'objectif est de faire du lien entre les différentes structures travaillant sur la thématique « Agriculture et Biodiversité ».

Tout au long de son stage, co-encadré avec Agribiodrôme, elle a rencontré différentes associations, telles que la LPO ou les Fermes Paysannes et Sauvages, l'entreprise AgriNichoirs mais aussi plusieurs paysan.ne.s pour recenser les initiatives et actions déjà en place dans le département et recueillir les besoins des agriculteur.rices sur les questions de biodiversité. Elle a présenté les premiers résultats de son stage en mai dans les locaux d'Agribiodrôme.

Je m'appelle Vanessa et j'ai 22 ans. J'ai commencé une licence en Sciences de la Terre en Savoie, puis je me suis penchée plus particulièrement sur les sciences de l'environnement appliquées à la montagne en première année de master. Je recherchais un stage de deux mois et demi au printemps, trouvé grâce à ma tante qui connaît Sabine via son travail. Comme quoi, il n'y a que les montagnes qui ne se rencontrent pas !

Débutant mi-mars, mon stage s'est centré autour de la prise en compte de la biodiversité au sein de l'agriculture. Un gros travail de synthèse des documents existants sur cette thématique m'attend, ainsi que, et surtout, recenser au moyen de questionnaires les pratiques des producteurs et des structures les accompagnant dans cette démarche afin de faire l'état des lieux de leurs besoins.

Jusqu'ici, j'étais presque toujours restée autour de chez moi, et il est vrai qu'en mettant les pieds dans la Drôme, accompagnée par Sabine et Christian, mes deux maîtres de stage de l'Hirondelle aux Champs et d'Agribiodrôme, je me rends compte en l'espace de quelques semaines que ce qui me plaît vraiment, ce sont les rencontres, que ce soit avec les agriculteurs ou les structures les accompagnant, et comprendre la réalité de leur travail afin de les accompagner.

Il n'y a rien de plus satisfaisant que d'amorcer un travail qui, avec toute mon énergie mise à contribution, pourrait s'avérer très utile pour un bon nombre de personnes ! Entre-temps, j'espère randonner dans le coin pour me familiariser avec les Alpes plus sudistes, dont l'écho résonne avec le chant des cigales...



### De nouvelles compétences au sein de l'équipe

En avril, Leila, salariée de l'association a participé à une formation « Ornithologie par le chant » proposée par Les Écologistes de l'Euzière, une association naturaliste basée dans l'Hérault. Au cours de 3 jours de terrain, entrecoupés de temps en salle, elle a pu s'initier au chant de différents oiseaux, découvrir de nouvelles espèces et améliorer ses connaissances sur l'avifaune. Des compétences qui seront utiles pour affiner les diagnostics réalisés sur les fermes partenaires.

Une belle expérience ponctuée de belles rencontres.



L'Association « Les Écologistes de l'Euzière », c'est de nombreuses actions, axées autour de la médiation scientifique, l'expertise naturaliste et plus largement la sensibilisation à la biodiversité. Une association très active qui a fêté ses 50 ans. Aujourd'hui ils ont besoin d'un coup de pouce pour maintenir le radeau, vous pouvez les soutenir ici :

<https://www.helloasso.com/associations/association-les-ecologistes-de-l-euziere/collectes/menaces-d-extinction-aidez-l-association>

### Nos bénévoles à la pépinière

Pour celles et ceux qui nous suivent depuis quelques temps, vous connaissez sans doute la Pépinière de l'Hirondelle, pépinière associative où nous recyclons les dons de plantes de jardinerie au profit de l'association.

Ce projet ne serait rien sans les bénévoles qui constituent une équipe motivée qui vous accueille tous les vendredis, samedis matin et lors des portes ouvertes. Merci à la dreamteam végétale, pour votre soutien, votre enthousiasme et votre confiance pour nous suivre dans ces beaux projets : Anne-Marie, Françoise, Stéphane, Richard, Félix, Aude, Natacha, Anne, Estelle Blandine, Eric, Benjamin, Jérôme, Maëlys, Rose-Marie, Léa, etc.



© Aude Lionel Marie d'Arc



© Aude Lionel Marie d'Arc



## L'ASSEMBLEE GENERALE 2024

### Un retour sur les nombreux projets menés

En février, a eu lieu la nouvelle Assemblée Générale de l'association. Moment important dans la vie associative, cette année comme l'an passé, nous nous sommes retrouvés au Gîte Les Bergerons, à Pont-de-Barret, où Gilles et Anne nous ont accueillis pour l'après-midi.

Une trentaine de personnes étaient présentes pour la restitution des projets effectués en 2023. L'occasion de réaliser les bilans financiers et moraux et de faire le point sur les projets à venir. L'AG s'est terminée par la visite de la Ferme la Feïe à Pont de Barret, pour découvrir sur le terrain les actions concrètes de l'association. Nicolas Charroin, nous a ainsi partagé son retour d'expérience sur la biodiversité de sa ferme, où il élève avec Laure, des brebis laitières.



## LIEN AVEC LES STRUCTURES PARTENAIRES

### Visite de la Fondation GoodPlanet à l'Hirondelle aux Champs

La fondation GoodPlanet, l'une de nos mécènes, représentée par Claire Sellier nous a rendu visite à la fin de l'hiver afin de rencontrer les agriculteur.rice.s bénéficiaires des financements et de voir sur le terrain les actions réalisées. Au programme : visite de la Ferme la Feïe, de la ferme d'Antoine Gontard et pose de nichoirs et de perchoirs sur la Ferme des Blés barbus.

Un grand merci pour votre confiance et votre soutien financier qui nous permet de réaliser de nombreux aménagements en faveur des mésanges, rapaces, reptiles et amphibiens.



## Réflexions et mises en place du Projet Alimentaire Territorial deuxième volet !

Dans le cadre du Projet Alimentaire Territorial de la CCDB (Communauté de Communes Dieulefit-Bourdeaux), les partenaires techniques engagés dans les différentes actions se sont réunis pour préparer les suites des actions. Une vingtaine de personnes étaient présentes pour proposer des pistes d'améliorations et prioriser les actions à poursuivre ou réitérer autour de l'alimentation, la sensibilisation, l'agriculture. Du champ à l'assiette, les méninges travaillent sur le territoire de la CCDB.

Le 11 Juin, les élus, partenaires techniques, associations et agriculteur.rice.s se sont réunis à Truinas chez Joseph Krichel pour la présentation des premiers résultats du groupe de travail « Adaptation des pratiques agricoles face au changement climatique ». L'occasion de présenter notre travail en lien avec la biodiversité sur les 3 fermes accompagnées. La ferme Blue Soil et l'ADAF étaient également présentes pour illustrer leurs résultats. Cette après-midi, qui a regroupée une trentaine de personnes, était également l'occasion d'écouter les retours des agriculteurs bénéficiaires et de découvrir les actions du P.A.T deuxième volet !



## 1ères rencontres des Fermes Paysannes et Sauvages

En février, à l'initiative de plusieurs associations, des paysan.ne.s, naturalistes, structures d'accompagnement, se sont retrouvés sur l'Ecosite à Eurre pour une journée d'échanges autour du vivant et de sa place dans nos fermes. L'objectif de la journée : faire du lien et initier la création de groupes locaux et plus largement d'un réseau de fermes souhaitant œuvrer pour le retour de la vie sauvage dans les milieux agricoles.

C'est plus de 150 personnes qui se sont réunies, de tous les coins de la France, pour participer à cette belle dynamique.



## Stand Natures et découvertes

En mars, Léa et Leïla ont animé un stand au magasin Nature et Découvertes de Valence, partenaire financier de l'association. En effet, le magasin a mis en place l'arrondi en caisse : lors de leurs achats les client.e.s peuvent choisir de donner un peu plus, ce qui finance le projet de mare chez Nicolas Rozier, un des agriculteurs que nous accompagnons. Léa et Leïla ont ainsi accueilli et informé les client.e.s sur les missions de l'association. Un jeu de piste dans le magasin a également été organisé par les vendeuses autour des animaux de la mare. Un grand merci à Nature & Découvertes pour ce partenariat et leur accueil.



## Nature et jardin à Savasse



Le 21 avril c'était la journée « Nature et Jardin » à Savasse, évènement organisé autour de la biodiversité au jardin. Nous étions présent.e.s pour parler de nos projets, vendre des nichoirs et conseiller les visiteurs et visiteuses. Cet évènement nous a permis de nous faire connaître localement et de distribuer des flyers pour la pépinière associative.

## Forum du Projet Alimentaire Territorial de Montélimar Agglomération

Le samedi 9 juin se tenait le premier forum de l'alimentation organisé par le PAT de Montélimar Agglomération. Les associations partenaires du projet étaient conviées afin de présenter leurs actions menées sur le territoire. Un stand de l'association y a été tenu ce qui a donné lieu à quelques échanges intéressants et à des rencontres de nouveaux porteurs de projets agricoles intéressés par nos actions pour la biodiversité.



## Rencontres parisiennes à la Fondation GoodPlanet

À l'invitation de la fondation GoodPlanet, tous les porteurs de projets en lien avec l'agroécologie soutenus par cette fondation se sont retrouvés deux jours à Paris pour présenter leur projet mais aussi pour échanger et s'enrichir des expériences des autres associations. Sabine a présenté notamment les diagnostics de biodiversité menés par notre association.



Les locaux de la fondation GoodPlanet

## OUTILS DE COMMUNICATION

### La Gazette n°11

Le numéro 11 de notre gazette a vu le jour en avril. Ce nouveau numéro est axé sur le thème des micromammifères, mulot, écureuil, campagnol et autres petits rongeurs de nos campagnes. Connaissances sur les espèces, rôles insoupçonnés et lien avec l'agriculture, autant de sujets abordés au fil des pages. Retrouvez aussi l'interview de Céline Basset qui nous parle de la vie du sol et de son travail sur les micro-organismes. Quelques pistes de solutions sont également présentées pour limiter l'impact des campagnols dans nos jardins et champs cultivés.

Le document est téléchargeable sur notre site internet :

<https://hirondelleauxchamps.fr/wp-content/uploads/2024/04/Hirondelle-n%C2%B011-printemps2024.pdf>

Pour préparer la gazette n°12, nous avons aussi rencontré Hadrien Raggenbass, éthologue et pisteur qui travaille sur le thématique des grands prédateurs. Un peu de patience, on vous présente tout ça dans la prochaine gazette. La star du prochain numéro de cet automne : le renard !



Campagnol des champs © Alain Butet



Mulot sylvestre © Olivier Halm

### La directrice, Sabine Couvent sur Carnets de campagnes, une émission France Inter

Sabine, la directrice de l'association a été interviewée par Dorothée Barba pour l'émission « Carnets de campagnes », une émission France Inter qui présente des initiatives locales et collectives partout en France. Une belle opportunité de présenter nos actions aux auditeurs, de donner quelques anecdotes et de parler du symbole de l'association : l'hirondelle. Une opportunité qui nous a permis de gagner en visibilité à l'échelle de la Drôme !

Retrouvez l'interview sur <https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/carnets-de-campagne/carnets-de-campagne-du-jeudi-14-mars-2024-9508733>

### Les réseaux sociaux toujours actifs

Pour les plus « numériques » d'entre vous, nous alimentons régulièrement la page Facebook de l'association ainsi que celle de la pépinière. Observations sur les fermes, vidéos prises par les caméras automatiques, annonces et bons plans, n'hésitez pas à vous abonner pour suivre nos aventures :

[La pépinière de l'Hirondelle](#)

[Association l'Hirondelle aux Champs](#)

Et aussi la chaîne Youtube : <https://www.youtube.com/@LHirondelleauxchamps>



Vous pouvez retrouver deux nouvelles vidéos mises en ligne sur notre chaîne Youtube qui présentent le rôle des perchoirs pour les oiseaux dans les milieux agricoles ainsi que l'importance des mares pour la biodiversité.



<https://www.youtube.com/watch?v=TnBnQWzuigo>



[https://www.youtube.com/watch?v=V\\_v\\_fpQ1j3I](https://www.youtube.com/watch?v=V_v_fpQ1j3I)

En parallèle, nous continuons de vous informer par mail sur nos actions, chantiers, et autres informations.

L'HIRONDELLE AUX CHAMPS

## LES PROJETS SUR LA FERME PILOTE, UN GOUT D'AIR LIBRE

### EXPERIMENTATIONS SUR LA FERME PILOTE

#### L'atelier « Nichoirs » toujours actif

La ferme un Gout d'Air libre, qui accueille les locaux de l'association, est aussi un terrain d'expérimentations où nous testons sur le terrain divers aménagements.

En début d'année, nous avons fait le point sur le stock de nichoirs, matériaux et autres, afin de préparer les nouveaux chantiers prévus sur les fermes partenaires en 2024. Nous avons également mis au point de nouvelles techniques pour la pose de certains nichoirs. Léa, menuisière en cheffe, a également fait quelques améliorations dans les locaux : des étagères, un bureau, etc.



Nouveau système d'accroche pour les nichoirs

## De nouveaux aménagements sur la ferme expérimentale

Nous avons aussi installé plusieurs nichoirs et abris sur la ferme de Sabine, afin d'améliorer l'accueil de la biodiversité et de sensibiliser les visiteur.euse.s à nos actions. Un nichoir à chouette chevêche est maintenant installé proche des cultures ainsi qu'un gîte à chauves-souris un peu particulier : un nichoir « fusée » qui permet à une colonie de chauves-souris de s'installer en offrant plusieurs coins et recoins dans le même nichoir. Un abri à hérisson a aussi été mis en place à proximité des mares.

Vous pouvez venir visiter ces installations lors des portes-ouvertes ou sur les journées d'ouverture de la pépinière !



Nichoir à mésange



L'équipe des salariées et le nichoir « fusée »



Un abri à hérisson en rondins de bois

## LA PEPINIERE DE L'HIRONDELLE

### Les journées portes-ouvertes

Deux journées portes-ouvertes ont eu lieu à la pépinière associative, le 17 mars et le 28 avril, avec un temps magnifique pour la première et sous la pluie pour la deuxième. Lors de la première édition, nous avons accueilli 140 personnes, qui sont venues visiter les lieux, glaner de belles trouvailles ou nous rencontrer. Malgré le vent et la pluie en avril, vous avez été nombreux.euses à braver les éléments pour participer à la conférence de Corinne Bourgery, ingénieure qui nous a parlé des plantes et de leurs secrets.

Merci aux participant.e.s, partenaires, maraichers et magasins qui nous soutiennent et participent à l'anti-gaspillage de ces belles plantes. On vous retrouve les vendredis ou les samedis matin jusqu'à fin juillet ! Le projet prend de l'ampleur et attire de nouvelles têtes, et ça nous fait vraiment plaisir !



Journée portes-ouvertes du 28  
Avril 2024



Conférence de Corinne Bourgery



## De nouveaux partenaires !

De nouveaux magasins ont rejoint l'aventure et nous soutiennent via des dons de plantes d'intérieur, d'extérieur et divers matériaux : les magasins GammVert à Loriol et Truffaut à Montélimar. Ce qui nous permet de diversifier les arrivages et les produits proposés à la vente. Nous vous rappelons que toutes les plantes achetées sont des plantes de seconde main dont la vente à petits prix permet de financer les actions de l'association sur les fermes drômoises !

**La pépinière reste ouverte les vendredis (9h-12h/14H-17h) et les samedis matin jusqu'à la fin du mois de Juillet. Fermeture au mois d'août !**



## LES PROJETS SUR LES FERMES PARTENAIRES

### LES DIAGNOSTICS DE BIODIVERSITE

#### Diagnostic finalisé au Chardon bleu

Diagnostic entamé en 2023, nous avons finalisé l'étude des parcelles d'Emmanuel et Aurélia, vigneron.nes, basés à la Roche-St-Secret. Les observations ainsi que les propositions d'aménagements ont été présentées à la mairie de la Roche St-Secret en présence de Kévin Bazile, chargé de mission à la CCDB en charge du Projet Alimentaire Territorial.

De nombreux points positifs pour la biodiversité ont été mis en lumière sur le domaine comme la présence de milieux divers et variés, propices à l'installation d'une diversité d'espèces animales et végétales. Nous avons proposé aux agriculteur.rices d'installer des nichoirs à mésanges bleues et charbonnières et à chauves-souris autour des parcelles pour améliorer l'accueil de la biodiversité sur le domaine, un chantier de pose de nichoirs sera donc organisé l'hiver prochain.



#### Nouveaux formats, diagnostics « flash » avec Agribiodrôme

En partenariat avec Agribiodrôme, Sabine a réalisé plusieurs diagnostics de biodiversité sur des fermes installées en maraîchage biologique. Pour répondre aux besoins des agriculteur.rice.s et à la demande d'Agribiodrôme, nous avons créé un format plus court de diagnostic, particulièrement adapté pour des fermes en maraîchage, qui se répartissent généralement sur des surfaces plus réduites.

Ce partenariat est également pour nous l'occasion de découvrir de nouveaux projets agricoles et de nouvelles·aux paysan.ne.s du département. Merci aux maraicher.ère.s nous ayant fait confiance pour ce nouveau format d'étude.



Diagnostic flash chez Laure Oulevey

## L'îlot 1000 feuilles, diagnostic finalisé en mai

Le diagnostic entamé cet hiver est finalisé pour l'îlot 1000 feuilles, ferme collective basée à Eurre où Marie, Julien et Alexandre cultivent des légumes en maraichage et des plantes aromatiques et médicinales. Lors d'une dernière visite sur la ferme, nous avons discuté ensemble des observations faites sur le terrain et proposé plusieurs aménagements à installer sur la ferme. Des nichoirs à mésanges et des gîtes à chauves-souris seront installés pour bénéficier de l'aide de ces espèces insectivores. Un projet de mare est aussi en réflexion pour améliorer les zones humides sur la ferme et offrir un lieu de vie pour libellules, amphibiens et autres espèces des milieux humides. Le chantier est prévu pour l'hiver 2024-2025 !



## Chez Gilles et Naïma à Marsanne

Gilles et Naïma sont installés à Marsanne où ils cultivent des céréales, du pois chiche et des légumes sur 30 hectares en agriculture biologique. Nous avons débuté un diagnostic sur leur ferme afin de réactualiser les informations d'une ancienne étude. En effet, nous avons déjà entamé un diagnostic chez Gilles avant son passage en agriculture biologique. Depuis, le projet a évolué avec la plantation de haies et d'arbres en agroforesterie, le développement du maraichage et le passage de toutes les terres en bio. De belles observations ont été réalisées sur le terrain sous l'œil du faucon crécerelle et de la fauvette à tête noire !



## Chez Solène Beaurepaire à Manas

Nous avons également réalisé un diagnostic sur les terres de Solène, basée à Manas. Solène cultive des plantes et arbres pour la gemmothérapie sur 1 hectare entouré de 8 hectares de bois. Sur une après-midi nous avons fait le tour des parcelles et des bois pour décrire le potentiel d'accueil pour la biodiversité.

De nombreux éléments ont pu être relevés comme la présence de haies diversifiées, de vieux bâtiments ou de murets en pierres très favorables à l'installation des espèces sur une ferme. La ferme de Solène est par ailleurs voisine d'un autre projet accompagné par l'association, la conserverie G du Pot d'Eva et Vasco, également sur la commune de Manas.



## LES CHANTIERS DE MISE EN PLACE DES AMENAGEMENTS

### Chez Joseph Krichel, à la ferme des blés barbus

Au cours de l'hiver nous avons installé plusieurs aménagements sur la ferme de Joseph Krichel, paysan boulanger, installé sur la commune de Truinas. Pour le chantier, une dizaine de bénévoles sont venus nous aider pour la pose de nichoirs à chouette chevêche, de perchoirs pour les rapaces, de nichoirs à mésanges, etc. La matinée s'est poursuivie par un repas convivial où l'agriculteur et plusieurs de nos partenaires se sont présentés, la journée s'est clôturée par la pose de nichoirs sur les bâtiments qui accueilleront bientôt chauves-souris, rouge-queue noir et rouge-gorge familier.





© Aude Lionel Marie d'Arc



## Finalisation des pierriers chez Valéry à St-Gervais-sur-Roubion

Avec l'arrivée des beaux jours, nous nous sommes rendus chez Valéry Martineau pour la deuxième étape des aménagements : la mise en place de pierriers et d'abris pour les reptiles et petits mustélidés.

Tout un réseau d'abris constitués de tuiles, de pierres et de branches a ainsi été remis à neuf sur la ferme pour favoriser l'installation des prédateurs naturels des campagnols, notamment la belette et l'hermine. Des plaques chauffantes ont aussi été installées pour permettre aux serpents et aux lézards, très présents sur la ferme, de se réchauffer avec les premières chaleurs.



## Chez Antoine Gontard à la Bégude-de-Mazenc

Les chantiers se sont aussi poursuivis chez Antoine avec la pose de nouvelles plaques pour les reptiles. Ces plaques en métal chauffent au soleil et permettent aux reptiles de réguler leur température corporelle. En effet la température corporelle des serpents et lézards dépend de la température extérieure. A la sortie de l'hiver ils recherchent donc les premiers rayons de soleil et des endroits chauds pour se réchauffer.

En complément nous avons également installé des pierriers et des abris dans les parcelles, en faveur des mustélidés et des reptiles et surprise nous avons découvert une pelote de réjection de rapaces sur le terrain, les rapaces apprécient donc les perchoirs installés spécialement pour eux sur les terres d'Antoine.



## Des nichoirs pour la huppe fasciée chez Leslie et Michaël

En avril, nous nous sommes rendus chez Leslie et Mickaël à Bézaudun-sur-Bîne. Suite au suivi de biodiversité mené l'an passé, nous avons réparé les nichoirs détériorés ou tombés au sol et nous avons installé quelques nichoirs supplémentaires notamment trois nichoirs pour la huppe fasciée dont la présence a été confirmée par la pose de caméras automatiques l'an passé.

Les nichoirs pour la huppe sont un peu particuliers car il faut les placer à 1 mètre de hauteur, préférentiellement dans des murets, cabanons en bois ou encore dans les amas de branches. En effet, cette espèce recherche des cavités assez proches du sol et ne craint pas les prédateurs car les poussins dégagent une odeur particulière qui les fait fuir. Pour compléter l'accueil des oiseaux nous avons rajouté quelques nichoirs pour les mésanges, les moineaux domestiques et la sitelle torchepot. Cette ferme est maintenant équipée pour accueillir la faune auxiliaire.



## Un chantier sous le soleil chez Amandine et Julien

Une fois n'est pas coutume, à la fin du printemps nous avons débuté la pose de nichoirs chez Amandine et Julien Dorier, basés à Roynac. Ce chantier fait suite au diagnostic de biodiversité réalisé l'année dernière, un chantier organisé en plusieurs étapes étant donné l'étendue du parcellaire.

1<sup>ère</sup> étape : mise en place de nichoirs pour le rollier d'Europe, les mésanges, les chauves-souris et des nichoirs multi-espèces dont le trou d'envol est assez large pour accueillir une diversité d'oiseaux. Les nichoirs ont été posés sur l'habitation des agriculteur.rice.s et le long des lisières forestières entourant les parcelles cultivées.



## SUIVIS DE BIODIVERSITE

Avec le printemps, c'est la période des suivis de biodiversité qui démarre ! Ces suivis interviennent après la mise en place des nichoirs, pierriers et autres aménagements réalisés l'an passé ou lors des années antérieures. Cette année, quatre fermes seront étudiées afin de savoir si les nichoirs sont occupés, si les perchoirs accueillent des oiseaux et lesquels, si les pierriers voient passer des petits mustélidés ou des reptiles, etc.

Grâce au soutien de la **société Durance**, nous pouvons équiper davantage de fermes en caméras automatiques qui nous permettent de filmer discrètement la vie diurne et nocturne des parcelles agricoles.

**DURANCE**  
PROVENCE FRANCE



### La ferme G du Pot à Manas

Chez Eva et Vasco, le suivi s'est finalisé au mois de Juin et a apporté des observations très intéressantes. Une couleuvre verte et jaune a régulièrement été observée sous les plaques chauffantes installées pour les reptiles. Les caméras automatiques posées sur la ferme ont enregistré, au cours de plusieurs nuits, une chouette chevêche, posée sur un piquet au beau milieu des parcelles de maraîchage. Les nichoirs à mésanges ont aussi montré de bons résultats préliminaires puisque de nombreux oisillons ont été observés dans les nichoirs. Un renard roux a aussi été pris en photo !



Une mésange bleue ou charbonnière dans un nichoir



Renard roux en visite sur les parcelles (Images prises grâce aux caméras automatiques ou à l'aide d'un endoscope)

## La Ferme la Feïe à Pont-de-Barret

Le suivi des nichoirs et des perchoirs sur cette ferme, réalisé par Léa et Rachel, démontre des résultats déjà encourageants et ce dès la première année suite à la pose des installations diverses. Les nichoirs pour les mésanges sont occupés et les chauves-souris visitent les gîtes installés sur les bâtiments agricoles. Une chouette hulotte a également été observée dans la ripisylve qui longe la ferme. De nombreux guêpiers d'Europe se sont aussi installés dans un talus aux alentours de la ferme.



Rachel en suivi chez Laure et Nico



Un guêpier d'Europe dans son nid



Des jeunes étourneaux dans un nichoir

## Les parcelles de Ghyslaine et Vincent à La Bégude-de-Mazenc

A la Bégude-de-Mazenc sur les parcelles de maraichage, c'est principalement des empreintes d'animaux qui ont été relevées lors du suivi. Blaireau, sanglier et chevreuil se baladent donc dans les champs. Un des nichoirs installés pour les mésanges accueillait une dizaine de poussins au mois de mai, qui on l'espère se sont envolés depuis. De nombreux indices nous permettent aussi de dire que les perchoirs installés pour la buse variable, le faucon crécerelle et autres rapaces sont aussi appréciés. En effet, nous avons trouvé des restes de pelotes de réjection et des mâchoires de rongeurs au pied des perchoirs.



Mâchoires de rongeurs



Vérification d'un nichoir à chouette chevêche



Poussins de mésanges dans un nichoir

## Le Domaine Bois de Laud à Montélimar

Chez Sébastien nous avons démarré le suivi au mois de juin. Pour rappel, les installations (nichoirs et perchoirs) ont été posés en 2023. Le suivi intervient donc une année après la pose des aménagements. Plusieurs visites sur le terrain permettront de juger l'état des nichoirs et des perchoirs ainsi que leur utilisation par la faune sauvage. Des caméras automatiques seront aussi posées pour observer la vie nocturne et diurne sur la ferme.



Alouette sp. sur un perchoir

L'HIRONDELLE AUX CHAMPS

## LES PROJETS A VENIR

### A LA PEPINIERE DE L'HIRONDELLE

#### Braderie du 13 juillet

La pépinière ouvre à nouveau ses portes le 13 Juillet pour une grande braderie ! Venez nous rendre visite et flâner entre les rosiers, les cassis, les orchidées et les plantes aromatiques. -50 % sur le total de vos achats ! La roulotte sera aussi ouverte pour vous rafraichir autour d'un jus de pomme ou d'un sirop bio et local.

Pour cette matinée, nous organisons aussi un troc d'outils de jardinage. Le principe est simple : vous déposez un outil, ou pas, et vous échangez avec un qui vous plait. Le troc se base sur la confiance, les outils à troquer doivent donc être en bon état ! La thématique : jardinage, râteaux, sécateurs, pelles, brouettes, etc. L'occasion de vous séparer de vos outils en double, de trouver de nouveaux outils etc. Plus d'infos sur le [site internet](#) et sur la page Facebook de la [Pépinière de l'Hirondelle](#).

PÉPINIERE ASSOCIATIVE  
DE L'HIRONDELLE

## BRADERIE DU 13 JUILLET

SAMEDI DE 8H30-12H30

**50% DE RÉDUCTION**  
sur le panier total

VENTES DE PLANTES  
INTÉRIEUR ET EXTERIEUR

TROC D'OUTILS DE  
JARDINAGE  
(pelle, râteau, arrosoir, sécateur..)

Buvette sur place

Boissons et gâteaux sucrés

Accessible à tous-tous

800 B chemin de la ferme st-Pol  
La Bégude de Mazenc  
Parking : suivre les indications

info@hirondelleauxchamps.fr  
07 66 82 24 72

Pépinière de l'Hirondelle

## SUR LES FERMES PARTENAIRES

### Chantier de création de mares sur plusieurs fermes

Au moins deux chantiers de création de mares sont prévus pour l'année 2024-2025. Ils se dérouleront à l'hiver chez Nicolas Rozier, installé en maraîchage à Montélimar et chez Laure et Nicolas Charroin, éleveur.euse de brebis à Pont-de-Barret.

Ces paysan.e.s ont à cœur de créer des zones humides sur leur ferme respective. Restez à l'écoute, nous organiserons des chantiers bénévoles. L'occasion d'en apprendre plus sur les mares et leur importance dans les milieux agricoles.



Emplacement de la future mare chez Laure et Nicolas



Nicolas Rozier, installé à Montélimar en maraîchage, quelques infos sur son site internet : <https://www.lesjardinsdurozier.fr/>

### De nouveaux diagnostics

En 2024, de nouvelles fermes rejoignent l'aventure et bénéficieront d'un diagnostic de biodiversité : la première étape de l'accompagnement par l'Hirondelle aux Champs. Pour rappel ces diagnostics ont pour but d'évaluer si les fermes sont accueillantes pour la faune des alentours, c'est-à-dire « est-ce-qu'elles offrent des conditions favorables aux espèces pour se nourrir, se reproduire, se déplacer ou se réfugier? ». Nous sommes ravies d'accompagner ces nouveaux agriculteurs.rice.s dans leur démarche :

- Olivier et Céline LOUBET à Cornillac, producteur.rice.s de céréales
- Fanny ACHARD, à Sauzet, paysanne-boulangère
- Clélia CHATEAUX et Vincent DELMAS, à Salettes, producteur.rice.s de légumes et éleveur.euse.s d'agneaux
- Nelly VALENTINI, productrice de fruits à Montélimar

## LES PARTENARIATS EN COURS

### NOS PARTENAIRES TECHNIQUES

#### LA COMMUNAUTE DE COMMUNES MONTELIMAR AGGLO

Dans le cadre de son Projet Alimentaire Territorial, projet qui vise à s'interroger, de manière globale, sur l'alimentation à l'échelle du territoire, nous avons participé à plusieurs rencontres avec divers partenaires pour lancer la dynamique et réfléchir aux futures actions à mettre en place. Montélimar agglo collabore également avec nous en renvoyant des agriculteurs et agricultrices intéressés.es par la biodiversité vers notre association.

#### LA COMMUNAUTE DE COMMUNES DIEULEFIT BOURDEAUX

Depuis Juin 2021, la Communauté de Communes de Dieulefit-Bourdeaux a débuté un Projet Alimentaire Territorial. Depuis 2022, nous les accompagnons sur la thématique « Adaptation des pratiques agricoles face au changement climatique ». Un partenariat qui se poursuivra dans les années à venir pour permettre à de nouveaux paysans et paysannes de bénéficier d'un diagnostic de biodiversité. Merci à la CCDB pour leur confiance et leur soutien financier.

#### AGRIBIODROME

Le partenariat avec Agribiodrôme se poursuit. Nous avons accueilli une stagiaire en collaboration pour faire du lien entre les différentes structures travaillant sur la thématique « Agriculture et Biodiversité ». De nouveaux projets sont en réflexion, comme la création d'un site commun pour rendre accessibles aux paysan.ne.s les connaissances sur la faune des milieux agricoles et les moyens de l'inviter sur les fermes.

#### L'ASSOCIATION FERMES PAYSANNES ET SAUVAGES

L'association Fermes paysannes et sauvages a pour but d'encourager et d'accompagner des agriculteur.rice.s installé.e.s en bio, à réintégrer du vivant et du sauvage sur les fermes. En partenariat avec la **LPO Drôme Ardèche**, les membres de l'association et plusieurs partenaires ont organisé des rencontres pour créer des groupes locaux de fermes engagées pour le vivant, rencontres auxquelles l'Hirondelle aux Champs a participé. Un partenariat en construction qui permettra de faire du lien entre les différentes initiatives menées à l'échelle drômoise et autour.

### NOS PARTENAIRES FINANCIERS

#### LA FONDATION GOODPLANET

Depuis novembre 2022, la fondation GoodPlanet nous soutient financièrement pour les diagnostics, les aménagements et les suivis de biodiversité mais aussi pour la réalisation de la gazette technique et de divers outils de communication. Un partenariat qui se poursuit en 2024 ! Un grand merci pour leur confiance et leur soutien financier mais également technique (rencontres, visites, conseils etc.)

## LA FONDATION CREDIT MUTUEL ALLIANCE

Cette banque, via la fondation de France, a organisé un appel à projets en 2023 auquel nous avons répondu et nous avons eu la chance d'être retenues parmi des centaines de projets. Ce financement se répartit sur trois ans et va soutenir nos projets de diagnostic, aménagements et suivi sur trois fermes, en co-financement avec d'autres fondations notamment GoodPlanet. Nous remercions chaleureusement le Crédit Mutuel Alliance pour sa confiance et son soutien.

## DURANCE

Cette année aussi, l'entreprise Durance, entreprise de produits cosmétiques naturels installée à Grignan, Avignon et Valréas, nous a soutenu financièrement. Notamment dans l'achat de caméras automatiques et divers équipements pour les suivis des fermes. Nous les remercions chaleureusement. Les collaboratrices de l'entreprise sont venues nous rendre visite en juin dernier, pour filmer l'association, les lieux et valoriser nos actions sur leur site internet.

## NATURE ET DECOUVERTES VALENCE

Ce magasin a mis en place l'arrondi en caisse, système qui permet aux clientes et clients de faire un don à une association. Cette année, c'est l'Hirondelle aux Champs qui a été retenue. Ce partenariat permettra de financer la création d'une mare chez Nicolas Rozier. Nous remercions l'équipe du magasin pour leur accueil et cette belle initiative.

